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ЭКСПЕРТЫ РАССКАЗАЛИ, КАКИЕ ФАКТОРЫ ЗАСТАВЛЯЮТ 

РОССИЯН УХОДИТЬ В "ТЕНЬ" 

Неофициальную работу, а следовательно, и не облагаемые налогом 

доходы имеют 33 млн человек. Согласно исследованию РАНХиГС, доля 

россиян, вовлеченных в некриминальный "теневой" рынок труда, растет и 

уже достигла 44,8% от общего числа работающего населения. Как замечают 

эксперты, это говорит не об условном выходе теневого сектора из кризиса, а 

о том, что кризис провоцирует бизнес все больше уходить в тень. 

Доля неформальной трудовой деятельности в России за последний год 

выросла, следует из опроса Центра социально-политического мониторинга 

Института общественных наук РАНХиГС. Согласно полученным данным, в 

теневую экономику сейчас вовлечены 33 млн работников, или 44,8% от 

занятого населения, пишет"Коммерсант". Максимальное значение в 45,1% 

было зафиксировано в 2006 году, в докризисном 2013-м показатель 

находился на уровне 44,5%, в 2016-м снизился до 40,3%. Как следует из 

опроса (проведен в июне 2017 года среди 1,6 тыс. человек в 35 субъектах 

РФ), искать скрытый от государства заработок людей вынуждает стремление 

компенсировать снижение своего дохода и "недостаточность предложений 

официального трудоустройства с достойной оплатой". Оживление теневого 

сектора авторы исследования объясняют прежде всего ростом 

неоформленной дополнительной занятости граждан. За последний год число 

работников, имеющих неофициальный дополнительный заработок, выросло с 

30,4% до 35,5%. При этом рекордных 13,5% достигла доля работников, 

занятых неофициально на основной работе. Доля получающих зарплату в 

конверте не снижается. В целом о неоформленной работе или о зарплатах в 

конверте сообщили 31,4% работников – это примерно 23 млн человек (в 2016 

году – 28,8%). Менее всего стремятся к оформлению своих трудовых 

отношений самозанятые граждане – большинство (62%) трудится без 

официального оформления.  Опрос показал: для граждан важнее уровень 

оплаты труда и наличие работы, а не официальное оформление ("Теневая 

занятость вновь растет"). 

По мнению директора Центра социально-политического мониторинга 

ИОН РАНХиГС Андрея Покиды, обусловлена такая тенденция тем, что 

граждане на фоне кризиса активно ищут приработок, а органы 

государственного управления не могут ничего особо сделать, чтобы убедить 

их выйти из тени. Должного эффекта не дали ни закон о самозанятости, ни 

расширение безналичных форм расчета, констатирует "Российская газета". 

Люди не знают, каких дальнейших шагов ждать от государства, и вставать на 

учет опасаются. Кроме того, приработок у многих достаточно небольшой и 

эпизодический, стоимость патента, лицензии и пр. им не по карману. 

Социологи выяснили еще один интересный факт. За последний год стало 
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меньше тех, кто выбирает работу исключительно с официальным 

оформлением. В 2016 году принципиальных и законопослушных соискателей 

насчитывалось в России 67,7%, сейчас – лишь 52,4%. Раньше только около 

четверти (26,7%) граждан говорили, что в работе им важны "не шашечки, а 

поехать" – лишь бы платили деньги. Сейчас так думают больше трети 

(36,8%). Когда "правильные" работодатели расписываются в том, что платить 

могут минимум, соцпакет растворился в бурном море кризиса, а вместо пяти 

человек работать приходится четверым, "теневики" не дремлют. Частая 

ситуация – когда компания-продавец товаров или услуг предлагает клиенту 

большую скидку за то, что он произведет оплату купюрами, а не по карте или 

безналичным перечислением денег на счет. Есть и немало других ноу-хау, 

которые позволяют обойти системы финансового контроля и направить 

деньги не в казну, а в карман владельца фирмы и частично в "конверт" ее 

работникам ("Все оттенки серого"). 

Исправить ситуацию с возросшей "теневой" занятостью можно, считает 

глава Минтруда Максим Топилин. По его словам, на это уйдет всего 

несколько лет. "Здесь нужно очень аккуратно двигаться, – сказал чиновник. – 

Думаю, что реально лет за пять эту проблему в основном решить". С ним не 

согласен эксперт ведущий аналитик ГК TeleTradе Марк Гойхман. По словам 

аналитика, полное "обеление" занятости за 5 лет основано на попытках 

сочетания административного и экономического воздействия, что не 

способно привести к существенным результатам. "По данным Топилина, за 

счет проверок работодателей и деятельности комиссий по выявлению 

"теневой" занятости за два года удалось легализовать 4,5 млн работников. Но 

в сопоставлении с цифрами "серой" занятости Росстата и РАНХиГС видно, 

что эта титаническая работа недостаточно эффективна, ее результаты 

ограничены. И уж за пять лет проблему явно не решить", – подчеркнул 

собеседник "Московского комсомольца". Аналитик напомнил другие 

обсуждаемые новшества в данном направлении – снижение ставок 

социальных взносов и нашумевший "налог на тунеядцев", – которые, по его 

мнению, очень неоднозначны по возможному комплексу последствий, а 

также вызывают критику и противодействие с разных сторон. 

"Маловероятно, что данные меры будут реализованы, по крайней мере в 

обозримом будущем, – считает Михаил Гойхман. – Если же говорить о 

перспективах, то в условиях низкой рентабельности в экономике и 

необходимости высоких налогов можно предположить сохранение, а 

возможно, и некоторое повышение доли "теневой" занятости в стране" 

("Рабсила прячется в тени"). 

В свою очередь опрошенные "Независимой газетой" эксперты 

рассказали, какие факторы стимулируют переток граждан из белого сектора в 

серый. "К сожалению, сложилась ситуация, когда работник не видит четкой 

связи между его официальной зарплатой и будущей пенсией, поскольку 

разница между "социальной" пенсией и "стандартной" невелика. В этом 

смысле для ряда работников сейчас ценнее получить деньги в конверте, чем 
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обеспечить себе накопления в виде страховых взносов на будущую пенсию", 

– считает замначальника аналитического отдела Института комплексных 

стратегических исследований (ИКСИ) Вера Кононова. "Другой фактор, 

стимулирующий теневую занятость, связан с индивидуальным 

предпринимательством. Индивидуальные предприниматели, даже если они 

не имеют наемных сотрудников, должны уплачивать страховые взносы на 

самих себя, и размер этих взносов также индексируется. При этом не все 

налоговые режимы позволяют "зачесть" эти взносы при уплате налогов со 

своих доходов", – говорит Кононова. "Те меры, которые принимаются сейчас 

в отношении легализации занятости (например, добровольная регистрация 

самозанятых граждан, оказывающих услуги уборки, репетиторства, 

присмотра за детьми и т.д.), пока не привели к существенным результатам, – 

добавляет Кононова. – По статистике ФНС, на 1 августа 2017-го всего в 

России только 295 человек подали заявки на регистрацию в качестве 

самозанятых". "Неформальная занятость и серые зарплаты в целом отвечают 

интересам и нанимателей, и лиц, выполняющих некую работу за возмещение. 

Первые освобождают себя от уплаты обязательных взносов в социальные 

фонды, вторые – от уплаты подоходного налога, – поясняет аналитик 

компании "Алор Брокер" Кирилл Яковенко. – В стороне от этих выгод по 

понятным причинам остается государство, что не может его устраивать". 

"Полагаю, высокий уровень теневой занятости россиян связан прежде всего с 

низким уровнем жизни, а также отсутствием в обществе механизмов, 

обеспечивающих диалог граждан и власти", – говорит гендиректор компании 

"Мани Фанни" Александр Шустов. Причем, по его мнению, реальная доля 

граждан, имеющих в том или ином виде серые заработки, может быть 

значительно выше оценок РАНХиГС ("Теневой сектор вышел из 

кризиса"). 

 

ЦЕНТРОБАНК ОТМЕТИЛ НЕГАТИВНОЕ ВЛИЯНИЕ РОСТА 

ЗАРПЛАТ НА УРОВЕНЬ  ИНФЛЯЦИИ 

В Банке России обеспокоены нехваткой в стране врачей, учителей, 

программистов и высококвалифицированных рабочих. Дефицит трудовых 

ресурсов негативно отражается на росте экономики и инфляции, заявили 

"Известиям" в пресс-службе регулятора. В том числе из-за этого зарплаты 

сегодня растут гораздо более высокими темпами, чем производительность 

труда. Эксперты опасения ЦБ разделяют: по их словам, в результате 

инфляция может увеличиться на 0,5 процентного пункта (п.п.), а темпы 

экономического роста - снизиться примерно на 1 п.п. 

Дефицит кадров в рабочих специальностях отчасти связан с низкими 

зарплатами в этих сферах, объясняют представители регулятора. Нехватка же 

высококвалифицированных кадров обусловлена тем, что рыночное 

предложение таких специалистов сегодня ограничено. 

"Дефицит трудовых ресурсов может иметь два негативных эффекта для 

инфляции и показателей экономической активности. Прямой - это 

http://www.ng.ru/economics/2017-08-24/1_7058_shadow.html
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опережающий рост заработных плат относительно производительности 

труда. Косвенный эффект - это снижение потенциала роста производства в 

силу отсутствия возможности привлечь нужные кадры", - отметили в пресс-

службе ЦБ. 

По подсчетам аналитика Райффайзенбанка Станислава Мурашова, из-

за того, что зарплаты растут гораздо быстрее, чем производительность труда, 

инфляция может прибавить 0,5 п.п. 

"Инфляция при прочих равных разгоняется, когда экономическая 

активность превышает свой потенциальный уровень. Реальные зарплаты 

должны расти темпами, которые соответствуют темпам роста 

производительности труда. Если производительность труда не растет, а 

зарплата растет быстрее фактических темпов роста цен, это приводит к 

проинфляционным последствиям", - пояснил он "Известиям" ("ЦБ усмотрел 

в росте зарплат негативные последствия для экономики"). 

"Росту ВВП прежде всего будет способствовать эффективная денежно-

кредитная политика, направленная в том числе на минимизацию процентов 

по банковским кредитам для хозяйствующих субъектов", - приводятся слова 

заместителя министра труда и социальной защиты РФ Любови Ельцовой в 

комментарии Минтруда, поступившем в РИА Новости. 

Также она отметила, что именно платежеспособный спрос является 

важнейшим фактором, влияющим на экономический рост. Именно поэтому, 

по ее словам, для повышения ВВП необходимо обеспечить рост заработной 

платы ("В Минтруде рассказали, какие факторы будут способствовать 

росту ВВП"). 

"Московский комсомолец" отмечает, что номинальная среднемесячная 

заработная плата в июле превысила 39 тыс. рублей. Рост за год – 3%. Беда в 

том, что всю прибавку съела инфляция, которая хоть и находится на 

рекордно низком уровне, но все-таки перевешивает скромный рост зарплат. 

Население страны продолжает беднеть. В июле Росстат зафиксировал 

снижение реальных доходов россиян на 0,9% по сравнению с тем же месяцем 

прошлого года и на 3,1% по сравнению с июнем 2017 года. Поэтому 

востребованные кадры, скорее всего, продолжат бежать из страны. Кроме 

того, по словам менеджера компании InTouch Павла Бутенко, официальный 

рост зарплат и увеличение покупательской способности – разные показатели. 

"Даже при увеличении окладов покупательская способность не 

увеличивается, поскольку цены на продукты и услуги растут быстрее. Рост 

зарплат может привести к разгону инфляции (по прогнозам правительства, 

она не выйдет за пределы 4%, тогда как по реальным ощущениям граждан 

она уже превышает 10%), только это естественный процесс, и списывать на 

него проблемы дефицита бюджета и остальные экономические неурядицы 

довольно нелепо", – полагает эксперт ("В ЦБ посчитали: инфляцию 

разгоняют высокие зарплаты"). 

Между тем, указывает "Коммерсант", россияне продолжают экономить 

и предпочитают проводить досуг скромно. Доля тех, кто за последние шесть 

https://iz.ru/633633/inna-grigoreva/uvelichenie-zarplat-meshaet-rostu-ekonomiki
https://iz.ru/633633/inna-grigoreva/uvelichenie-zarplat-meshaet-rostu-ekonomiki
https://ria.ru/economy/20170822/1500816608.html
https://ria.ru/economy/20170822/1500816608.html
http://www.mk.ru/economics/2017/08/21/v-cb-poschitali-inflyaciyu-razgonyayut-vysokie-zarplaty.html
http://www.mk.ru/economics/2017/08/21/v-cb-poschitali-inflyaciyu-razgonyayut-vysokie-zarplaty.html
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месяцев не посетил ни одного развлекательного заведения или мероприятия, 

превысила 50%. Аудитория выросла только у кинотеатров и заведений фаст-

фуда. Однако в обеих категориях средний чек одного посещения снизился 

почти в полтора раза. В этом году доля тех, кто за последние шесть месяцев 

не посетил ни одного развлекательного заведения или мероприятия, 

составила 51%, говорится в исследовании "Ромир". Три года назад таких 

было 45%. Уменьшение аудитории демонстрируют практически все виды 

развлечений. Так, кафе и рестораны потеряли 4 процентных пункта (п. п.): их 

посещают 26% опрошенных против 30% в 2014 году, когда в последний раз 

проводилось аналогичное исследование. Аудитория музеев и выставок 

сократилась на 5 п. п. (7% против 12% три года назад), такое же снижение 

показали драматические театры (6% против 11%) и концерты современной 

музыки (3% против 8%). Менее существенно уменьшились доли тех, кто 

ходит в салоны красоты (с 13% в 2014 году до 12% в 2017-м), в бани и сауны 

(с 9% до 7%), боулинг и бильярд (с 8% до 6%), ночные клубы (с 7% до 5%). 

За три года выросла только аудитория тех, кто ходит в кинотеатры (с 22% в 

2014 году до 24% в 2017-м) и заведения быстрого питания (с 17% до 19%), 

следует из материалов "Ромир". При этом посетители кинозалов делают это 

лишь 1,1 раза в месяц, хотя три года назад в кино ходили в среднем 1,4 раза. 

Средний чек одного посещения кинотеатра также снизился – с 615 руб. в 

2014 году до 365 руб. в нынешнем. При наличии одинакового репертуара 

отдельные кинотеатры в рамках очень высокой конкуренции начинают 

играть на понижение, что может приводить к снижению средней цены 

билета, поясняет президент сети кинотеатров "Каро" Ольга Зинякова. Она 

отмечает, что аудитория, пытаясь экономить, стала выбирать либо 

гарантированно большие проекты, либо альтернативный контент ("Россиян 

веселит экономия"). 

 

ЭЛЛА ПАМФИЛОВА РАССКАЗАЛА МОЛОДЕЖИ О 

ПРЕДСТОЯЩИХ ВЫБОРАХ 

В Ульяновской области в рамках проведения VII Международного 

летнего молодёжного юридического форума "ЮрВолга" прошел День 

избирательного права и процесса. 

В мероприятии приняли участие председатель Центральной 

избирательной комиссии Российской Федерации Элла Памфилова, 

уполномоченный по правам человека в Российской Федерации Татьяна 

Москалькова, сопредседатель Ассоциации юристов России, ректор 

Московского государственного университета имени О.Е.Кутафина Виктор 

Блажеев, заместитель директора Департамента по вопросам правовой 

помощи и взаимодействия с судебной системой Минюста России Инга 

Залуцкая, представители Общественной палаты России, федеральной 

нотариальной и адвокатской палат Российской Федерации, а также 

представители 45 регионов России. 

https://www.kommersant.ru/doc/3390375
https://www.kommersant.ru/doc/3390375
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"Большое количество важных федеральных экспертов, вовлечённых в 

работу форума, на мой взгляд, позволит максимальной продуктивно провести 

День избирательного права и процесса. Учитывая тот факт, что 

представители нашего движения принимают активное участие в 

общественном контроле на выборах различного уровня и в связи с 

предстоящим Единым днём голосования 10-го сентября, данное мероприятие 

также позволит наладить механизмы взаимодействия с Центральной 

избирательной комиссией России, а также другими федеральными 

структурами" - цитирует председателя Общественного совета движения 

"Корпус "За чистые выборы" Дениса Паньшина ИА "REGNUM". 

Предполагается, что Общероссийское общественное движения "Корпус 

"За чистые выборы" будет осуществлять наблюдение в 25 регионах, где 10 

сентября пройдут выборы. Это, прежде всего, все субъекты РФ, где 

предстоит голосование регионального уровня, сообщил Денис Паньшин. 

Акцент будет сделан на выборах в Законодательные Собрания субъектов, где 

возникали спорные ситуации при выдвижении кандидатов, как в 

Краснодарском крае. Кроме того, наблюдение затронет три субъекта РФ, где 

могут быть конфликтные кампании муниципального уровня (Владивосток, 

Омск, Карачаево-Черкесия). 

"Программа Дня избирательного права и процесса в рамках 

международного молодёжного форума "ЮрВолга" получилась довольно 

насыщенной. Уверен, что участникам понравится огромное количество и 

разнообразие мастер-классов, деловых игр и лекций на тему выборов", - 

прокомментировал председатель Центрального совета движения Микаил 

Камилов. 

Также в программе Дня избирательного права и процесса прошла 

интерактивная презентация на тему: "Прозрачность, легитимность 

избирательного процесса. Новшества в избирательном праве. Пути 

дальнейшего развития избирательной системы". 

Презентацию провели председатель ЦИК России Элла Памфилова, 

председатель Общественного совета движения "Корпус "За чистые выборы" 

Денис Паньшин и председатель Избирательной комиссии Ульяновской 

области Юрий Андриенко. 

"Включение данного блока в программу Форума наиболее актуально в 

преддверии Единого дня голосования 10 сентября и наиболее перспективно 

для поднятия уровня электоральной активности в молодежном сообществе в 

рамках грядущей президентской избирательной кампании 2018 г. В рамках 

конструктивного диалога важно показать молодежи, что их участие в 

управлении государством возможно через институт избирательного процесса 

посредством различных форм их участия в нем. Корпус "За чистые выборы" 

со своей стороны открыт для любого рода сотрудничества в этом 

направлении и готов оказывать поддержку каждому, кто решит для себя 

реализовать свою активную гражданскую позицию" - подчеркнула 

руководитель Исполнительного комитета движения "Корпус "За чистые 
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выборы" Алёна Булгакова ("На форуме "ЮрВолга - 2017" прошел День 

избирательного права и процесса"). 

Элла Памфилова заявила, что пора переосмыслить действующее 

избирательное законодательство в России и привести его к единой логике, 

пишет "Парламентская газета". 

"Сегодня накопилось очень много правовых норм, которые не связаны 

единой логикой, а зачастую и противоречат друг другу. В связи с этим 

появилась необходимость переосмыслить нынешнее законодательство, 

привести его к единой логике", - считает Памфилова. 

По её словам, сегодня необходима выработка статей, которые бы чётко 

отвечали запросам как нынешних реалий, так и завтрашнего дня. Кроме того, 

по словам главы ЦИК, требуется выстроить внятную и чёткую правовую 

базу. 

Памфилова подчеркнула, что в избирательное законодательство был 

внесён ряд поправок, и часто они принимались настолько хаотично, что в 

итоге появились внутренние противоречия ("Памфилова призвала 

переосмыслить избирательное законодательство"). 

Глава российского Центризбиркома Элла Памфилова рассказала, 

почему в России пока невозможно перейти на электронное голосование в 

ходе выборов, отмечают РИА Новости. 

"Не надо забывать, что страна-то наша - огромная, мы даже 

видеокамеры не везде можем поставить, потому что где-то нет Wi-Fi, где-то 

нет интернета. У нас есть острова, полуострова, вечная мерзлота; страна 

огромная, социальные базы разные, уровень технологического оснащения 

разный", - сказала Памфилова, отвечая на вопрос одного из участников, 

поинтересовавшегося, когда в России можно будет проголосовать с 

помощью девайсов. 

Она отметила, что в 33 регионах не было совсем недавно даже 

цифровых каналов связи, теперь этим начали заниматься, чтобы оснастить 

компьютерами по крайней мере все избирательные участки. 

"Мы изучаем огромный набор современных технологий, есть две 

причины, которые препятствуют такому безоговорочному переходу. Первое: 

далеко не все люди пользуются девайсами какими-то, далеко не везде есть 

эти современные коммуникации. А вторая причина: с учётом проблемы 

кибербезопасности мы не должны стать заложниками для атак", - цитирует 

главу ЦИК источник. 

Элла Памфилова особо отметила, что система обработки результатов 

выборов должна быть максимально защищённой, "чтобы никто не смог ее ни 

взломать, ни вскрыть, ни извратить". 

Мировой опыт показывает, что в плане внедрения электронного 

голосования идут разноречивые, разнонаправленные процессы, отметила 

глава ЦИК. "Даже в так называемых продвинутых странах тоже очень 

архаичные системы", - уточнила Элла Памфилова. 

https://regnum.ru/news/2313307.html
https://regnum.ru/news/2313307.html
https://www.pnp.ru/social/pamfilova-prizvala-pereosmyslit-izbiratelnoe-zakonodatelstvo.html
https://www.pnp.ru/social/pamfilova-prizvala-pereosmyslit-izbiratelnoe-zakonodatelstvo.html
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Председатель Центризбиркома считает, что нужно подходить к этому 

вопросу с умом, исходя из конкретной ситуации и конкретных вызовов. 

"И если будут все предпосылки, быть готовым самому к этому, при 

одном условии - если полностью гарантируется безопасность", - подчеркнула 

Элла Памфилова ("Памфилова рассказала, почему электронное 

голосование пока невозможно"). 

Ранее председатель ЦИК РФ призвала молодых избирателей активно 

осуществлять общественный контроль за деятельностью избранных 

депутатов, в частности муниципальных, "тормошить" их, чтобы те 

"шевелились", пишет ТАСС. 

"Очень хорошо, если молодежь, у которой уже есть право голоса, не 

проигнорирует, будет интересоваться программами, кандидатами, 

будоражить их", - сказала она на мастер-классе ЦИК для молодежи 

"Молодежь России за свободные выборы". 

По словам Памфиловой, не стоит недооценивать муниципальные 

выборы, потому что от муниципальных депутатов зависит решение многих 

насущных проблем граждан. Она пояснила, что если общество в этом 

активно, "у депутатов выхода нет, они начинают шевелиться" ("Памфилова 

призвала молодежь "тормошить" избранных депутатов, чтобы они 

хорошо работали").  

По словам Эллы Памфиловой, руководитель исполкома ульяновского 

регионального отделения "ЕР" Константин Долгов предложил обязать 

региональные органы власти оповещать граждан по sms о выборах, 

продолжает ТАСС. 

"У нас будет целый ряд к президентским выборам каких-то новых 

способов оповещения граждан, пока не буду говорить каких", - 

прокомментировала предложение Памфилова ("ЦИК разрабатывает новые 

способы оповещения избирателей о президентских выборах"). 

Председатель Центризбиркома Элла Памфилова заявила, что 

восстановление доверия населения к избирательному процессу может занять 

длительное время, сообщает Интерфакс. 

"Восстановление доверия к выборам - это большой труд. По 

мановению волшебной палочки это сделать невозможно", - сказала 

Э.Памфилова в среду на проходящем в Ульяновской области международном 

молодежном юридическом форуме. 

Она подчеркнула, что необходимо решить пакет проблем, которые за 

последние годы сложились как на уровне ЦИК, так и на уровне 

региональных избиркомов. "Необходимо наладить эффективную работу 

аналитических служб, связанных с избирательным процессом. Также назрело 

изменение выборного законодательства. Нужно четкое и понятное всем, и в 

первую очередь, избирателям, понимание порядка осуществления выборов", 

- подчеркнула глава ЦИК, высказав мнение, что эта работа будет сделана к 

следующему парламентскому циклу. 

https://ria.ru/politics/20170823/1500925076.html
https://ria.ru/politics/20170823/1500925076.html
http://tass.ru/politika/4491212
http://tass.ru/politika/4491212
http://tass.ru/politika/4491212
http://tass.ru/politika/4501707
http://tass.ru/politika/4501707
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Памфилова также отметила, что необходимо повышение престижа 

должностей в избирательных комиссиях. 

"Я считаю, что для участия в работе избирательных комиссий должен 

проводиться конкурс, чтобы должность члена избиркома была почетной и 

престижной", - сказала она ("Памфилова призывает восстановить доверие 

населения к выборам"). 

 

СОЦИОЛОГИ ОТМЕЧАЮТ ЗАПРОС МОЛОДЁЖИ НА 

СПРАВЕДЛИВОСТЬ И УВАЖЕНИЕ 

У российской молодежи, вовлеченной в деятельность различных 

политических партий, есть общий запрос на сильного лидера. Однако их 

беспокоит, будет ли соблюден баланс прав личности и сильного государства. 

Молодежную политику они хотели бы избавить от формализма и заниматься 

"настоящим делом". Такие выводы содержатся в исследовании ВЦИОМ и 

Центра студенческой социологии, с которым ознакомились "Известия". 

Опрос проводился во время Всероссийского молодежного форума 

"Территория смыслов на Клязьме" среди участников смены молодых 

политиков и парламентариев. Исследователи узнали у молодых людей, зачем 

они приходят в политику и что считают главным в развитии страны. 

В частности, социологи пришли к выводу, что главным мотивом для 

общественной деятельности у молодых парламентариев и политических 

лидеров является ощущение, что эта работа дает им "точку опоры, статус, 

возможность почувствовать свою нужность и важность, на что-то влиять". 

Респонденты, которым еще нет 24 лет, от участия в политической 

жизни страны ждут "драйва и вдохновения", а те, кто старше, считают его 

"фундаментом будущей карьеры и социальным лифтом". 

Идеология партии или общественного движения - не главное, на что 

смотрит молодежь, выбирая "точку входа" в мир политики. У молодых 

людей "смешанные идеологические представления", и они слабо отличают 

себя от сторонников других партий, отмечают исследователи. Исключение, 

по их наблюдению, составляют лишь сторонники коммунистических идей - 

для них идеология является стержнем самоопределения. 

При этом, как следует из результатов опроса, сторонники разных 

партий разделяют общие идеи политического устройства и подчеркивают 

необходимость в сильном лидере, который будет стоять над всей партийной 

системой и консолидировать граждан. В образах известных исторических 

деятелей России молодежь выделяет именно их "силу и волю, стремление 

укрепить государство, вывести страну на новый уровень, дать людям повод 

гордиться родиной". 

Однако, отмечают социологи, запрос на силу и единоначалие вызывает 

у молодых людей дискуссию о пределах допустимого и этичности жертв. Их 

волнует, будет ли соблюден баланс прав личности и сильного государства. 

Также опрос показал, что абсолютных кумиров у сегодняшней молодежи нет. 

http://www.interfax-russia.ru/Povoljie/news.asp?id=862472&sec=1671
http://www.interfax-russia.ru/Povoljie/news.asp?id=862472&sec=1671
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Ключевые запросы к развитию страны у молодых людей 

концентрируются вокруг идей справедливости. Под этим они понимают 

равенство шансов при неравенстве стартовых позиций. Самой острой 

проблемой для молодежи является проблема отсутствия социальных лифтов, 

"пробивания пути наверх". Следом идет вопрос о получении вознаграждения 

по заслугам. Так, например, все участники считают несправедливым 

положение бюджетников. 

Недовольны представители будущей политической элиты 

существующим расслоением и несправедливостью распределения 

общественных богатств, что рождает запрос на перемены. "Они видят страну 

богатой и считают, что их собственное положение и шансы могли бы быть 

значительно лучше", - поясняют эксперты. 

Кроме того, респонденты хотят больше участвовать в жизни страны и 

влиять на определение стратегии ее развития. Они желают сократить свою 

дистанцию с лицами, ответственными за принятие решений - быть 

субъектом, а не объектом политики. 

Руководитель "Политической экспертной группы" Константин Калачев 

отмечает, что в исследовании принимала участие молодежь, лояльная к 

власти, и ее ответы не являются репрезентативными для всех молодых 

россиян. Тем не менее, эксперт уверен, что базовый запрос нового поколения 

- на справедливость и уважение - социологи выявили верно. 

"Есть желание лучшего будущего - например, они хотели бы убрать 

разрыв между бедными и богатыми, обеспечить равенство перед законом для 

всех. Молодежь хочет равного диалога с представителями власти, хочет жить 

в стране равных возможностей с уверенностью в будущем и с социальными 

лифтами, доступ к которым открывается только благодаря личным 

способностям. Кроме того, у молодежи есть запрос на сильного лидера, 

потому что они хотят гордиться своей страной. Им нужен сильный 

президент, и Владимир Путин этому запросу соответствует", - уверен 

политолог ("ВЦИОМ нашел у будущих политиков тягу к 

справедливости"). 

 

СПЕЦИАЛИСТЫ ПРОГНОЗИРУЮТ СУЩЕСТВЕННОЕ 

ИЗМЕНЕНИЕ РЫНКА ТРУДА 

В ближайшие 20 лет рынок труда в России и в мире сильно 

изменится. С одной стороны, на нем будет оставаться все меньше молодых 

кадров (за пять - десять лет число людей, выходящих на рынок труда, 

упадет примерно вдвое), с другой - на первый план выйдут цифровые 

технологии, и работодатели начнут драться за работников новой формации. 

Как рассказал "Российской газете" директор направления "Молодые 

профессионалы" Агентства стратегических инициатив Дмитрий Песков, в 

ближайшие годы будет происходить оцифровка действующих отраслей. 

Это означает вымывание с рынка тех людей, чьи компетенции могут быть 

заменены программным обеспечением или нейросетями, искусственным 

https://iz.ru/636871/angelina-galanina/molodezh-khochet-silnogo-lidera-i-spravedlivosti
https://iz.ru/636871/angelina-galanina/molodezh-khochet-silnogo-lidera-i-spravedlivosti
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интеллектом. Раньше считалось, что это свойственно только для 

монотонных рутинных профессий. "Однако это не так, внедрение 

технологий искусственного интеллекта влияет на целый ряд креативных 

профессий", - утверждает Песков. В том числе профессий, связанных с 

модой, продолжает он. Есть пример, когда крупная компания 

сгенерировала огромное количество дизайнов для одежды и посуды, 

используя нейросеть и базу данных картинок, имеющихся в Интернете. 

Автоматизации подвержены и профессии, которые связаны с 

взаимодействием с людьми. "Например, сегодня российский стартап 

крайне быстро и эффективно автоматизирует отрасль отбора персонала и 

замещает работу рекрутеров. Этот бизнес растет на 100 процентов в год, и 

он, конечно, сильно повлияет на вымывание рекрутеров из небольших и 

средних компаний в среднесрочной перспективе", - объясняет эксперт. 

От работников будут требоваться цифровая грамотность, способность 

искать, создавать, обрабатывать, использовать, делиться и продавать 

данные. Эти профессиональные навыки крайне дефицитны сейчас, и 

дефицит будет только возрастать, прогнозирует эксперт. Но это еще не все. 

Наравне с этим нужно будет уметь взаимодействовать с другими людьми 

(работать в мультикультурных средах), иметь навыки эмпатии, 

концентрации и управления вниманием, соблюдать информационную 

гигиену (это способность отличать факты от вымысла), работать и 

управлять информацией в современных информационных средах, медиа, 

социальных сетях, маркетинговых и аналитических средах. 

Однако, по словам Пескова, новые кадры взять будет неоткуда, 

потому что их забирает старая экономика. И на государственном уровне 

практически нет ни одного примера массового и быстрого переобучения 

взрослого населения под задачи цифровой экономики. Вместе с этим у нас 

уже сейчас есть избыточное предложение состоявшихся кадров, которые 

практически невозможно переучить. 

Впрочем, по мнению доктора экономических наук Сергея Смирнова, 

несмотря на то что прогресс идет высокими темпами, полномасштабное 

внедрение цифровой экономики произойдет не завтра, и работники 

старшего возраста могут ее не застать. Кроме того, у людей всегда будут 

индивидуальные потребности, которые не смогут удовлетворить роботы. 

Например, парикмахеры навряд ли станут цифровыми, так что рабочие 

места найдутся и для тех, кто не на ты с компьютером ("Цифры прежде 

букваря"). 

 

КОМИТЕТ ГРАЖДАНСКИХ ИНИЦИАТИВ РАССКАЗАЛ ОБ 

УЧАСТИИ ПАРТИЙ В РЕГИОНАЛЬНЫХ ВЫБОРАХ 

Активность партий на региональных и муниципальных выборах в 

России достигла рекордно низкого показателя, сообщается в докладе 

Комитета гражданских инициатив. 

https://rg.ru/2017/08/21/programmirovaniiu-nado-uchit-detej-ranshe-chem-azbuke.html
https://rg.ru/2017/08/21/programmirovaniiu-nado-uchit-detej-ranshe-chem-azbuke.html
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По данным авторов доклада, 33 из 71 зарегистрированных партий в 

этом году не попытались принять участие ни в одной из значимых 

региональных избирательных кампаний (46% по сравнению с 38% в 

прошлом году). В 2015 году этот показатель составил 34%, а еще годом ранее 

– 19%, отмечает РИА Новости. 

Эксперты уточняют, что отрицательная динамика наметилась после 

внесения изменений в порядок регистрации кандидатов и партийных списков 

в мае 2014 года. 

"Активность большинства зарегистрированных политических партий 

на выборах продолжает снижаться (растет число формально существующих 

партий, вообще не выдвигающих кандидатов на значимых выборах)", - 

констатируют эксперты комитета. 

Также сократилось число самовыдвиженцев на региональные и 

муниципальные выборы: с 2016 года этот показатель упал на одну треть, 

отмечено в докладе. 

Согласно закону "О политических партиях", партия теряет свой статус, 

если не принимает достаточно активного участия в выборах на протяжении 

семи лет, напомнили в КГИ. По мнению экспертов, это может быть причиной 

пассивного поведения некоторых игроков: партии, проявившие себя на 

прошлогодних выборах, не опасаются ликвидации до 2023 года 

("Активность партий на региональных выборах достигла рекордного 

минимума"). 

По данным КГИ, "всего на выборах региональных парламентов было 

выдвинуто 57 (партийных) списков (9,5 на регион), из них зарегистрировано 

46, или 7,7 на регион в среднем". На кампаниях в гордумы выдвинуто 95 

списков (8,6 на город в среднем), из них зарегистрировано 68 (6,2 на город в 

среднем). При этом уровень отсева кандидатов (в их число включены как 

списочники, так и одномандатники, в том числе самовыдвиженцы) на 

выборах в заксобрания составил 19%, в гордумы - 28%, пишет "Коммерсант". 

"Основная масса отказов в регистрации связана с выбраковкой 

подписей избирателей, что подчеркивает непреодолимость этого барьера для 

абсолютного большинства кандидатов без заведомо непродуктивных затрат 

ресурсов или заведомо благожелательного отношения избирательных 

комиссий",- констатируют авторы доклада ("Все больше партий остается в 

стороне от выборов"). 

Также эксперты оценили шансы партий успешно выступить на 

региональных выборах, продолжают РИА Новости. "В трех регионах из 

шести, где избираются региональные парламенты, (Краснодарский край, 

Саратовская и Пензенская области) положение "Единой России" является 

абсолютно доминирующим", - отмечают авторы доклада. 

В Сахалинской области и Удмуртии "Единую Россию" опережают 

главные конкуренты: КПРФ и ЛДПР. "КПРФ опирается на протестные 

настроения в ряде муниципалитетов региона (Сахалинской области), в том 

числе против внешней для области команды нынешней областной 

https://ria.ru/politics/20170823/1500898106.html
https://ria.ru/politics/20170823/1500898106.html
https://www.kommersant.ru/doc/3391057
https://www.kommersant.ru/doc/3391057
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администрации", - объясняют эксперты. Стабильно хорошо голосуют за 

партию и в Северной Осетии, добавляют в КГИ. 

ЛДПР в последние годы добивалась успеха только в двух регионах: 

Удмуртии и Сахалинской области. Лидер партии Владимир Жириновский 

возглавляет все списки партии на выборах региональных парламентов кроме 

Ярославля. "В иных регионах шансы на попадание в региональные 

парламенты у списков партии выглядят проблематичными, даже несмотря на 

наличие лично В. Жириновского во главе этих списков", - считают эксперты. 

В сложном положении находится партия "Справедливая Россия", 

наибольших результатов на выборах в региональные парламенты она 

ожидает в Удмуртии и Северной Осетии, говорится в докладе. 

Шансы непарламентских партий, по мнению составителей доклада, 

остаются низкими. 

Партия "Яблоко" зарегистрировала списки кандидатов в парламенты в 

двух областях: Саратовской и Сахалинской. Кандидаты на пост глав 

регионов от этой партии не смогли преодолеть муниципальный фильтр. "В 

Северной Осетии списку партии отказано по итогам проверки подписей, в 

Краснодарском крае партия получила отказ в регистрации в результате 

конфликта, связанного с расколом в региональном отделении", - 

комментируют эксперты. 

"Коммунисты России" в своей предвыборной кампании оппонируют 

кандидатам из КПРФ, пишут аналитики. "В иных региональных центрах 

участие партии в выборах можно охарактеризовать как направленное в 

первую очередь на отнятие части голосов у иных партий, в первую очередь 

КПРФ", - считают в КГИ. 

Партия выдвинула списки в пяти из шести возможных регионов, 

однако в Северной Осетии, на которую "Коммунисты России" возлагали 

большие надежды, суд отменил решение о регистрации. 

На относительный успех в Северной Осетии рассчитывают и 

"Патриоты России". Они кроме того зарегистрировали списки кандидатов в 

Сахалинской и Пензенской областях, говорится в докладе.  

Шансы попасть в парламент Северной Осетии есть и у партии 

"Родина", считают в КГИ. Кроме того, она участвует в выборах в Удмуртии, 

Пензенской и Сахалинской областях. "Даже в ряде территорий высокой 

формальной конкуренции на выборах фактическая агитационная активность 

партий и кандидатов остается довольно низкой", - констатируют эксперты. К 

числу таких партий авторы доклада относят Партию роста, Российскую 

социалистическую партию, Партию пенсионеров России, Альянс зеленых и 

Партию социальной защиты ("КГИ проанализировал шансы партий на 

выборах в региональные парламенты"). 

 

 

 

https://ria.ru/politics/20170823/1500898735.html
https://ria.ru/politics/20170823/1500898735.html
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ЭКСПЕРТЫ ПРОГНОЗИРУЮТ СРЕДНИЙ ПОКАЗАТЕЛЬ ЯВКИ 

НА ГУБЕРНАТОРСКИХ ВЫБОРАХ В 30-40% 

В половине из 16 российских регионов, где в сентябре 2017 года 

пройдут губернаторские выборы, явка избирателей не превысит 30–40%. На 

высокие показатели - более 40% - могут рассчитывать только в четырех 

субъектах РФ. Соответствующие данные приводятся в докладе Фонда 

исследований проблем демократии. Эксперты отмечают, что заметное 

снижение явки - общемировая тенденция. 

По мнению авторов доклада, в половине регионов, где пройдут 

губернаторские выборы, ожидается явка на уровне 30–40%, еще в четырех 

этот показатель составит менее 30%. Высокую (более 40%) явку на 

избирательные участки эксперты ожидают только в четырех регионах. 

"Средний уровень явки в наших регионах абсолютно аналогичен явке 

на выборах губернаторов таких штатов, как Нью-Йорк и Техас. В 

большинстве случаев прогноз адекватен истории предыдущих выборов в 

регионе", - пояснил "Известиям" директор  Фонда исследований проблем 

демократии, член Общественной палаты РФ Максим Григорьев.   

Член Центральной избирательной комиссии Василий Лихачев отметил, 

что явка в 45–47% является общеевропейской тенденцией последнего 

десятилетия. Эта цифра считается адекватной электоральным настроениям в 

западных странах. 

"На основе моих поездок в Мордовию, Удмуртию и Пензенскую 

область видно, что избирательные комиссии этих субъектов провели более 

значительную работу по сравнению с прошлогодними выборами в Госдуму - 

разнообразнее стала агитация, интереснее информационные подходы, 

повысилось присутствие и в публичном пространстве, и в электронном. Даже 

исходя из проделанной работы, пока еще рано говорить о реальных цифрах, 

которые мы увидим 10 сентября. Но снижение электоральной активности 

присутствует в отдельных регионах, и это отрицать нельзя", - сказал Василий 

Лихачев. 

Директор Института прикладных политических исследований 

Григорий Добромелов отметил, что явка будет относительно невысокой и 

будет соответствовать электоральной истории по одной причине - в регионах 

не проводится мобилизационной кампании. Изменение традиционной явки, 

по его мнению, возможно только в том случае, если к избирательной 

кампании приковано больше внимания и тратится больше ресурсов на 

информирование избирателей ("В снижении явки увидели мировую 

тенденцию"). 

https://iz.ru/636832/sergei-izotov-angelina-galanina/iavka-na-gubernatorskikh-vyborakh-budet-nevysokoi
https://iz.ru/636832/sergei-izotov-angelina-galanina/iavka-na-gubernatorskikh-vyborakh-budet-nevysokoi

